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改革开放以来，尤其是上世纪90年代以
来，面对城市基础设施严重滞后的现状，上海
人民以敢为天下先的精神，掀起上海城市发
展史上前所未有的建设高潮，实施的一系列
重大建设工程，深刻改变了城市格局，全方位
提升了市民的生活品质，奠定了上海建设“四
个中心”的牢固基石。为了铭记这段历史，市
建设交通工作党委、市建设交通委和上海文

艺出版集团编辑出版了大型口述史丛书《巨
变———上海城市重大工程建设实录》。丛书由
市委书记俞正声作序，韩正、杨雄、沈骏等市
领导担任顾问。丛书通过对上百位亲历者的
采访，叙述了这些重大工程建设中鲜为人知
的细节和可歌可泣的故事，再现了上海城市
建设史上令人难忘的奋斗历程。本版摘录其
中两篇。
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国际综合团队，世界
一流方案

黄健之! 上海世博会是我们国
家第一次举办的注册类综合性的大
型世博会，大型世博会开园的时间
大约是半年，它的批准手续，除了申
办同意之外，还要提交注册报告。国
际展览局对申办报告和注册报告都
批准以后，申办国才有举办权。我国
是第一次举办这样一个时间长、国
际影响巨大的世博会，我们第一个
要做的事情，就是规划。
申办的时候，我们有过一个初

步的规划方案，园址选在黄浦江两
边，"#$平方公里，就是卢浦大桥到
南浦大桥之间的区域。当初规划上，
黄浦江上还有一个花桥。%&&'年 ('

月申办成功后，开始进入了筹办阶
段，')&* 年 * 月成立了世博局，我
借调去任副局长，分管世博会的规
划和建设。世博会的规划和建设，首
先就是对原有的规划做深化、细化
的工作，有的还要做调整。第二个问
题，就是你做的规划，是居于世界上
的什么水平，这很重要。因为我们从

来没办过世博会，所以这个规划到
底要达到怎样的水平，要做成一个
怎样的规划，是当时面临的两个最
突出的问题。为此，我们开了一次国
际研讨会，请来了三百多位国际国
内规划和建筑的专家，其中一百六
十多位是国际上著名的专家，就是
一半多参加者是国外的，比如说罗
杰斯，还有库哈斯，就是设计中央电
视台的几何形楼的设计师，他是世
界建筑界很权威的一个专家，还有
一些著名的建筑师。我们把原来申
办的那个方案，还有感到比较突出
的几个问题，放到国际研讨会上，听
取来自方方面面的意见。听了一天
以后，得出一个比较普遍的看法，就
是觉得原来方案的可操作性问题比
较大。举个例子，比如说这个花桥。
这个花桥二百多米高，跨黄浦江，上
面是走人还是走车，回答说不走车，
只走人。黄浦江上这个桥的净空是
++米，很高，而且在开园的半年里，
“一年四季”要有鲜花，我就问，这个
花怎么放上去？开园期间，上海有台
风，台风来了，使用什么技术，才能
保持这个花不被吹掉。这是很实际
的问题，这些当时都没有很深入地
去研究，去应对。也就是说，当时觉
得这个方案很浪漫，很有创意，很有
特色，但是一旦到了筹备阶段，需要
具体实施的时候，就必须考虑它的

可操作性。所以他们自己也觉得，这
座桥，人若要走到净空四十几米，两
边还要有引桥，引桥是要下去落地
的，就要“伸”到园区范围外面了。如
果考虑盘旋着下来，那又怎么盘旋
下来？这就涉及这个桥是什么结构，
承重能力怎么样，抗风抗震能力怎
么样，怎样保持鲜花四季不断等等
一系列问题。很多国际著名的大牌
设计师也觉得这个方案操作性差，
可行性差；当然也可以做，但是花的
代价太大，效果与你花的代价不成
比例。通过研讨，大家都有了这个共
识，原设计方案的事务所也觉得原
方案有问题，说要回去修改。
陆幸生!初次设计的花桥!实际

操作性有很大困难"

黄健之! 既然这个方案操作性
差，那就需要新的方案。于是我们搞
了一次方案竞赛。在这次会议的基
础上，我们找了 '*家国际国内搞规
划的著名规划建筑设计所，我们面
对面地按照国际惯例来谈，就是说，
你有没有做过这一类方案，你愿不
愿意做这个方案，你如果想要做的
话，是谁来领衔，这个领衔人资历和
经历怎么样，组成怎么样一个团队。
围绕这些来谈，初步定下来 ()家。
这 ()家单位包括了英国的罗杰斯
设计事务所，领头人就叫罗杰斯，他
是一位勋爵，是全世界规划界公认

的权威；还有美国的帕金斯事务所，
也是美国非常著名的事务所；还比
如说加拿大的著名事务所，当然还
有德国的、法国的，提供原来方案
的法国 ,-公司，他们也提供了一
个修改方案。国内有同济，还有北
京规划院等。两个半月到三个月拿
方案，二十几块图版，一个动画片，
也就是 ../，每家一个方案，同样
的标准。我们说好，这是一场竞
赛，评一等奖、二等奖、三等奖，我
们每家出资十万美元，时间是两个
半月。他们觉得时间紧了点，我们
又适当放了半个月时间，然后按时
做完。我们全部拿来，举行一个方
案竞赛评审会。我们在全世界请了
(* 位专家，0 位中方的，0 位外方
的，都是世界一流的，还有一位中
方主席，因为我们是主办方。请的
是吴良镛先生做评委主席。经过
了五轮投票，决出了第一名、第二
名、第三名。第一名是英国罗杰斯
勋爵的方案，第二名是美国帕金
斯的方案，第三名是同济设计规
划院的方案。这项工作做好后，就
是第二个问题，即“什么样的规划
水平”问题解决了。规划的水平，
就是什么人来做规划，什么事务
所来做规划，世界一流事务所做
出来的水平，代表的将是世界一
流的水平，这就使我们有把握了。

然后，这 (& 个规划方案的版权我
们全部买断，买断以后就在这个
基础上进一步加以优化，最后优
化成两个，两个再修改，最后统一
以后形成一个总体方案。

当时，规划选址就是在两桥之
间，进深是一个路隔，一个是到中山
路，一个是到浦东南路，共计 "#+平
方公里，这就是我们通常讲的选址。
我一接手以后发现两个问题，第一，
浦东部分把上钢三厂一分为二，在
卢浦大桥西边的一半保留，东边的
一半不保留。这个问题就大了，一半
拆，一半留，这怎么办？第二，如果把
卢浦大桥的西面全部包进去的话，
新问题又来了，那里有相当一部分
区域是居民区，有的地方居住环境
很差。这个地区又跟企业交错在一
起，如果把这一块放进去，那就是
0#01平方公里了。浦东新区政府一
直想要进行改造，但是很难动，代价
很大。把这个 0#01平方公里继续深
化研究，我们发现有一部分地方很
难动迁，比如说有的地块是已经批
租出去的土地，如果把这块地一并
放进去的话，就要谈判，要出钱买回
来，但这个价是天价。

又比如在浦西，有块地方叫耀
江花园，是新建的高层居住区，也
没有办法拆。附近还有一个水厂，
这个水厂供应市区很大一块区域
的自来水。还有浦东南码头地区，
有医院、库区、高层办公楼，等等。
如果都要清空，0#01平方公里拿下
来，那代价太高了。要有两万六千
多户居民动迁。所以，我们就在
0#01平方公里里面，在边上的都划
出去，包括水厂什么的，剩下的是
"#'1 平方公里，里面的围栏区是
*#'1平方公里，最后动迁了一万八
千四百多户居民。

世博会规划是成功的系统工程&上$
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